
本报讯 （记者 盛丽） 近日，
2023年北京市诵读大赛名家主题
诵读会在首图举办。

作为 “阅读北京” 阅读推广
活动的重要内容之一， 本次名家
主题诵读会围绕 “以文载道 与
古为新” 主题， 以中华传统文化
为轴， 设置 “怀古遗风” “抒情
咏志” “声韵致远” 三个篇章，
邀请多位知名演播艺术家及主持
人携手诵读爱好者同台献艺， 传

递阅读力量。
诵读会上， 中央广播电视总

台播音指导雷阳、 黎江， 中央广
播电视总台主持人王誉博， 北京
广播电视台播音指导冉迪等演绎
了多个经典佳作。 北京青年艺术
团的孩子们身着古装随韵轻舞，
朗诵经典华章 《大同》。 本次诵
读会经首都图书馆云课堂等11家
平台同步直播， 线上线下吸引近
500余万人次观看。

主题诵读会传递阅读力量

2023年布达佩斯田径世锦赛
男子百米决赛， 莱尔斯冲线后，
看到自己的名字出现在电子显示
屏第一位， 他走向场地摄像师，
对着镜头大吼： “他们说我做不
到， 他们说我不适合 （100米），
谢天谢地， 我做到了！”

卫冕冠军克利等夺冠热门无
缘决赛， 让20日的这场飞人大战
悬念重重。 作为200米名将， 莱
尔斯赛前并不被看好。 2019年和
2022年田径世锦赛上， 莱尔斯都
是男子200米金牌得主； 但在100
米赛道上， 他没有特别显赫的战
绩。

上个月， 感染新冠不久的他
在美国国内的100米比赛获得第
三名， 拿到世锦赛该项目参赛资
格。 来到布达佩斯， 预赛中他以
9秒95晋级， 半决赛中跑出9秒87
的个人赛季最好成绩， 决赛中以
9秒83夺冠， 并创造本赛季世界
最好成绩。

“之前我经历了很多挫折。
当我在美国国内百米比赛得到铜
牌， 很多人质疑我， 但我知道该
怎么做。 我来到这里的目标就是

三块金牌 ， 现在已经拿到一块
了， 还有两块要拿。 100米的金
牌是最难拿的。” 莱尔斯赛后说。

决赛中第六道出发的莱尔斯
在前半程只排第四位， 但他完成
了后程逆转。 谈到自己的后程发
力 ， 莱尔斯非常自信 ： “60米
后， 那是我的比赛。 我相信最后
30米没有人比我快！”

自牙买加传奇 “飞人” 博尔
特后， 世界田径赛场很少出现在
男子100米和200米同时兼具统治
力的运动员。 莱尔斯希望自己能
成为这样一位 “天之骄子”。

他说： “为100米和200米比
赛， 我付出了很多。 希望人们回
望这一年时会说 ， 诺亚 （莱尔
斯 ） 包揽了200米 、 100米和4×
100米接力三枚金牌。 他们也许
会说， 这是一个新王朝的开端。”

莱尔斯的教练布劳曼平时不
是喜怒溢于言表的人， 但近来他
对得意门生在100米上的进步感
到格外兴奋。

“我会听运动员的想法， 他
们会告诉我想做什么。” 布劳曼
说， “当我开始执教莱尔斯时，

所有人都和我说 ， 这家伙适合
200米和400米， 但他本人就是想
跑100米。”

莱尔斯今年夏天在个人社交
媒体账号上说， 他的100米目标
是9秒65， 200米目标是19秒10。
言下之意， 他要向博尔特保持的
男子 200米世界纪录 （19秒 19）
发起冲击。

当天在半决赛中被淘汰的美
国名将克利对莱尔斯9秒65的百
米目标不以为然： “如果莱尔斯
可以做到， 那我会跑得更快。”

莱尔斯也反击道： “那是输
掉比赛的人才会说的话。”

26岁的莱尔斯近期还签约拍
摄一部纪录片， 让观众走进田径
世界， 了解赛场背后的故事。 影
片将通过世界田联官方渠道发
布。

“我觉得田径需要自我营
销， 我愿意做这样的事情， 没有
人比我更适合做这个了。” 他说。

莱尔斯快人快语 ， 接下来
200米和4×100米接力， 他有何表
现想必已吊足观众的胃口。

据新华社

莱尔斯渴望开启“新王朝”

近日， 第七届 “多彩
大兴， 魅力绽放” 群众文
化风尚季之 “大兴好少
年” 海选活动在大兴剧院
举行。 本次海选共有来自
全区84所中小学的156个
作品参加， 节目内容包括
合唱、 舞蹈、 朗诵、 小品
等多种形式。 最终评选出
的20个节目将晋级决赛。

本报记者 盛丽
通讯员 马毅行 摄影报道

““大大兴兴好好少少年年””
海海选选活活动动举举行行
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20日， 伴随着漫天飞舞的金
带， 西班牙女足首次举起世界杯
冠军奖杯。 国际足联主席因凡蒂
诺口中 “历史上最成功” 的女足
世界杯落下大幕。

世界女足运动， 在本届世界
杯上 ， 打开了通往新时代的大
门。

在这个时代里， 女足开始真
正成为全球运动。 本届女足世界
杯， 参赛球队首次增加到32支 。
更多的球队， 带来了更广泛的参
与。 过去几年， 参加预选赛的球
队， 从134支增加到188支。 更令
人印象深刻的， 是世界范围内女
足竞技水平的整体提升———首次
有6个洲际足联的球队取得了胜
利， 首次有5个洲际足联的球队
小组出线， 首次有3支非洲球队
小组出线， 首次有阿拉伯地区球
队参加世界杯并小组出线……一
项项纪录， 都在这届世界杯上被
改写。

与此同时， 卫冕冠军美国队
止步16强， 德国队、 巴西队和中
国队均无缘小组出线， 创下各自
球队参加女足世界杯的历史最差
战绩。 逆水行舟， 不进则退。 在
新生力量的冲击下， 女足传统强

队的先发优势 ， 已基本不复存
在。

因凡蒂诺总结道： “世界杯
开始前， 谁能想到这一切都能成
真？ 那些年轻的队伍， 她们努力
工作， 相信自己能够改变世界，
她们做到了。 对于那些过去的强
队， 如果想在未来保持竞争力，
就需要付出更多努力了。”

这是一个被女足职业化浪潮
所深刻影响的时代。 近年来， 欧
洲 的 女 足 职 业 化 已 经 完 全 改

变 了 原有的竞争格局 。 本届世
界杯， 西班牙、 英格兰和瑞典队
三支欧洲强队位列前三。 拥有着
最 高 水 平 女 足 联 赛 的 西 班 牙
队 和 英格兰队闯进决赛 。 以女
足欧冠冠军巴塞罗那队为主要班
底的西班牙队， 获得了最终的冠
军。

职业化的好处显而易见。 日
本足协在2021年9月正式推出首
个全国职业女足赛事WE联赛 ，
日本足协副主席、 WE联赛主席

高田春奈介绍： “成为职业俱乐
部后， 球队训练时间增加了， 球
员的身体素质提高， 心理也更加
稳定。 数据表明， 球员的能力正
在提高。”

球员的能力变强了， 那些曾
经专属于男足球员的技术动作，
开始被越来越多的女足球员熟练
掌握并运用。 半决赛中， 澳大利
亚队队长科尔长途奔袭后， 用一
记技惊四座的超级远射破门， 就
是最好的证明———女足球员， 一
样可以打出 “世界波”。 西班牙
队更是在决赛中， 多次打出不输
男足的快速攻防转换和传切配
合。

随着观赏性逐步提高， 女足
运动渐渐撕掉过去 “无关紧要”
的标签。 女足不再只是男足比赛
的附属品， 开始展现出自身独特
的魅力和价值。 据统计， 本届女
足世界杯有200万人次到现场观
赛 ， 有20亿人次观看了比赛直
播， 均创下历史新高。 在2500万
人口的澳大利亚， 有1150万人收
看了英格兰队与澳大利亚队的半
决赛直播， 收视率打破澳大利亚
所有电视节目的纪录。

“大家不再只是因为自己的

主队在参赛而看女足比赛， 有越
来越多的人因为比赛好看而看女
足。” 因凡蒂诺说。

关注度往往与收益成正比。
因凡蒂诺介绍， 本届女足世界杯
的总收入达到5.7亿美元 ， 实现
了收支平衡。 这给了国际足联支
付更多奖金的底气， 这一次女足
世界杯总奖金为1.52亿美元 ， 3
倍于2019年世界杯， 10倍于2015
年世界杯。

更广泛的参与， 更高的竞技
水平和观赏性， 带来更大的关注
度和影响力， 进而催生更多的收
益。有了更多收益，又能反哺世界
各地女足运动扩大参与度， 各支
球队提升竞技水平。 我们可以看
到，长期不受重视的女足世界杯，
正在走上良性循环的发展之路。

这一届世界杯， 也给所有球
队留下了新的课题。 过去的成功
经验，已经不再具有参考价值。职
业化、 市场化、 技战术动作男子
化，成了女足发展的必由之路。

世界女足， 未来已来。 在这
个新时代里 ， 对于中国女足来
说， 抬头看天， 低头走路。 只有
拥抱变化， 才能适者生存。

据新华社

世界女足，未来已来

本报讯（记者 周美玉）昨天，
以“石榴花开双奥城 携手迈向现
代化” 为主题的北京市第十一届
民族传统体育运动会开幕。 本届
运动会持续至8月25日，设置比赛
项目21项，3756名运动员参赛。

本届民族运动会共设置比赛
项目21项， 其中竞赛项目15项，
分别为珍珠球、 蹴球、 毽球、 陀
螺、 板鞋竞速、 武术、 中国式摔
跤、 民族健身操、 绫球、 夹包、
推铁环、 网式柔力球、 冰蹴球、
拔河、 短道速滑。 表演项目6项，
分别为太极拳、 健身气功、 花式
柔力球 、 空竹 、 花棍和自选项
目。 比赛分别在延庆区全民健身
中心、 北京世园公园、 梦起源滑
冰馆3个场地进行。

本届民族运动会共有来自全
市16个区和北京经济技术开发区
的3756人报名参赛， 其中运动员
3160人、 领队教练596人 ； 少数
民族运动员为655人， 占运动员
人数比18%。 运动员年龄最大的
78岁， 最小7岁。

相较上届， 本届民族运动会
优化了项目设置， 增设中国式摔
跤、 花棍、 柔力球、 空竹等一些
群众基础好、 各民族参与度高的
项目。 其中空竹、 花棍均为本市
传统民族体育项目， 也是北京市
优秀全民健身项目。 短道速滑为
冬奥会正式比赛项目， 将此作为
本届民族运动会竞赛项目， 旨在
推广普及冰雪运动， 夯实青少年
冰雪人才队伍。

北京市第十一届民族运动会开幕
共3756人参赛 设竞赛项目15项

田径世锦赛志在三金


